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Marc Phalippou - ©  Enseirb-Matmeca

« Nous avons déjà connu une croissance des effectifs d’environ 40 % depuis 2009, en optimisant nos

ressources internes, en faisant appel à des vacataires issus de notre écosystème, ou en externe. Nous

prévoyions de continuer à grossir pendant quelques années encore, mais nous approchons de nos ca‐

pacités maximales avec le modèle économique actuel », déclare Marc Phalippou, directeur général de

Bordeaux INP (Institut national polytechnique), à News Tank, le 05/10/2023. 

Selon lui, « il y a un manque criant sur le recrutement dans certains secteurs tels que l’informatique et

les biotechnologies. Cette question doit être adressée au niveau national, car le ministère ne fournit pas

les moyens nécessaires pour y remédier. »

Le directeur général aborde aussi la situation financière de l’INP qui « demeure solide », tout en ayant

subi la hausse du coût de l'énergie, alors que « la dotation spécifique dont nous bénéficions ne couvre

pas la totalité du surcoût ».

Sur le positionnement de l’INP sur le site bordelais, il indique : « Sur les importants appels à projets

structurels, notre stratégie consiste à collaborer avec l’Université de Bordeaux. » Il estime que la conven‐

tion territoriale « est une structure mieux adaptée » que l’ancienne Comue (Communautés d’universités

et d'établissements).

Recherche, place au sein du groupe INP, développement durable… Marc Phalippou s’exprime sur les ac‐

tualités  de  son  établissement,  qui  regroupe  les  écoles  d’ingénieurs  publiques  relevant  du  MESR

(Ministère de l’enseignement supérieur et de la recherche) sur le site bordelais.
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««  NNoouuss  aavvoonnss  ccoonnnnuu  uunnee  ffoorrttee  ppéérriiooddee  ddee  ccrrooiissssaannccee,,  àà  llaa  ffooiiss  eenn  iinntteerrnnee  eett  eenn

eexxtteerrnnee  »»

SSii  oonn  oobbsseerrvvee  lleess  oouuvveerrttuurreess  ddee  ccaammppuuss  rréécceenntteess  oouu  àà  pprréévvooiirr  ppoouurr  cceess  pprroocchhaaiinneess  aannnnééeess,,

BBoorrddeeaauuxx  eesstt  aattttrraaccttiivvee  ppoouurr  lleess  ééttaabblliisssseemmeennttss  dd’’EESSRR  ((EEnnsseeiiggnneemmeenntt  ssuuppéérriieeuurr  eett

rreecchheerrcchhee)),,  ccoommmmeenntt  eexxpplliiqquueerr  cceellaa  ??

Beaucoup d'écoles, en particulier des écoles privées, ont récemment choisi de s’implanter dans la région bordelaise, une

zone qui connaît un développement significatif. Historiquement, Bordeaux avait moins d'écoles d’ingénieurs que d’autres

grandes métropoles telles que Toulouse ou Lyon. Cette tendance peut donc s’expliquer en partie par un effet de rattrapage.

Notre établissement est relativement jeune, ayant été créé en 2009 dans le but de rassembler au sein d’un seul établisse‐

ment toutes les écoles d’ingénieurs relevant du MESR sur le site. Seule Bordeaux Sciences Agro, qui dépend du ministère de

l’agriculture et de la souveraineté alimentaire, ne fait pas partie de l’INP.

CCoommmmeenntt  vvoouuss  êêtteess--vvoouuss  ddéévveellooppppééss  ddeeppuuiiss  22000099  ??

Nous avons connu une forte période de croissance, à la fois en interne et en externe. Cette croissance s’est manifestée par

l’ouverture de nouvelles filières de formation et l’augmentation du nombre d'étudiants.

L’Ensegid - Bordeaux INP a été créée en reprenant un master de l’Université Bordeaux Montaigne, et cette filière est devenue

un diplôme d'école d’ingénieurs lors de notre adhésion à l’INP. Cette école de géosciences a été conçue dès ses débuts au‐

tour de thématiques liées au développement durable. Il y a également eu la création de l’Enspima (École nationale supé‐

rieure pour la performance industrielle et la maintenance aéronautique).

LL’’EEnnsseeggiidd  eesstt  ll’’ééccoollee  ddee  BBoorrddeeaauuxx  IINNPP  ppaarrttiiccuulliièèrreemmeenntt  ccoolloorrééee  ssuurr  llaa  tthhéémmaattiiqquuee  dduu

ddéévveellooppppeemmeenntt  dduurraabbllee..  CCoommmmeenntt  cceettttee  qquueessttiioonn  iinnffuussee--tt--eellllee  ddaannss  lleess  aauuttrreess  ééccoolleess  ddee

ll’’ééttaabblliisssseemmeenntt  ??

La prise en compte des enjeux de développement durable est l’un des chantiers stratégiques majeurs de notre établisse‐

ment, car il concerne à la fois la formation, la recherche et notre mode de fonctionnement en tant qu’organisation. Cette

question a très tôt donné lieu à une restructuration totale des programmes de formation au sein de l’Ensmac - Bordeaux INP,

qui a été labellisée DD&RS (Label développement durable et responsabilité sociétale) en 2016.

Nous avons mis en place un plan plus ambitieux à la suite du rapport Jouzel, en intégrant les enjeux liés au développement

durable dans l’ensemble de nos écoles.

Pour  sensibiliser  nos étudiants,  nous avons introduit  un module  de 30

heures  dans  quatre  écoles,  et  ce  module  sera  bientôt  étendu  aux  six

écoles en première année. De plus, nous cherchons à intégrer ces enjeux

dans nos enseignements. Deux de nos écoles proposent déjà des forma‐

tions dédiées au développement durable, et nous travaillons à l'échelle de

l'établissement pour mutualiser les compétences, notamment avec des en‐

seignants à l’Ensmac.

JJuussqquu’’ooùù  vvoonntt  vvooss  ccoollllaabboorraattiioonnss  aavveecc  lleess  aauuttrreess  ééttaabblliisssseemmeennttss  mmeemmbbrreess  dduu  GGrroouuppee  IINNPP  ??

Nous pilotons la majorité des chantiers au sein de Bordeaux INP et ses écoles. L'établissement joue un rôle moteur en ce qui

concerne les axes transverses, à savoir la sensibilisation et la prise de conscience en matière de développement durable, l’ou‐

verture internationale, ainsi que l’innovation et l’entrepreneuriat. Ces volets sont portés par le vice-président en charge des

affaires internationales, et de chargés de mission responsables de l’entrepreneuriat et du développement durable.

Ensuite, ce qui concerne les domaines spécifiques de chaque école est traité à leur échelle.

Les interactions au sein du groupe INP se concentrent principalement sur des éléments tels que la “prépa” des INP, la gestion

du concours commun INP que nous pilotons, ainsi que des parcours croisés. Nos actions communes sont donc principale‐

ment axées sur le recrutement, l’international et le parcours des étudiants.

EEtt  ssuurr  llaa  vviiee  ééttuuddiiaannttee,,  ccoommmmeenntt  ssee  ssttrruuccttuurreenntt  lleess  ccoollllaabboorraattiioonnss  ??

Parmi les six écoles, quatre d’entre elles sont situées à proximité les unes des autres, à Talence (Gironde), tandis que les deux

autres sont légèrement plus éloignées. La vie étudiante est une préoccupation dans l’ensemble de ces écoles et la prépa INP :

elles favorisent une approche transversale avec des initiatives telles que l’organisation d'événements communs et la gestion

d’une association sportive conjointe.

Le partenariat que nous avons avec le Crous est signé à l'échelle de l’INP, tout comme la gestion des aides sociales d’urgence.

De plus, nous bénéficions de l’appui d’un service de santé commun pour l’ensemble des écoles, dirigé par l’université de

Un plan plus ambitieux
sur le développement

durable »

««
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Bordeaux.

VVooss  oorriieennttaattiioonnss  ssttrraattééggiiqquueess  ttéémmooiiggnneenntt  ddee  vvoottrree  vvoolloonnttéé  ddee  ppaarrttiicciippeerr  àà  llaa  ssttrruuccttuurraattiioonn  dduu

ssiittee..  QQuueellllee  eesstt  vvoottrree  ppllaaccee  ddaannss  ll’’ééccoossyyssttèèmmee  llooccaall  ??

Il existe deux échelles géographiques, à savoir la métropole et la région.

Dans la métropole, nous fonctionnons en tant qu'établissement associé à l’Université de Bordeaux, dont nous sommes indé‐

pendants juridiquement tout en maintenant un partenariat solide. Tous nos laboratoires sont des UMR, en co-tutelle essen‐

tiellement avec l’Université de Bordeaux et le CNRS.

Nous entretenons des liens très étroits en matière de formation. Par exemple, la dernière école créée de Bordeaux INP,

l’Enspima, a été développée en collaboration avec l’université, et les enseignants des deux institutions y contribuent. Nous

mutualisons aussi des infrastructures. De plus, nous sommes partenaires de la quasi-totalité de leurs PIA (Programme d’in‐

vestissements d’avenir).

Nous jouons aussi un rôle de partenaire actif sur le PUI. Sur les importants

appels  à  projets  structurels,  notre  stratégie  consiste  à  collaborer  avec

l’Université de Bordeaux.  Nous avons également établi  des partenariats

avec d’autres établissements tels que Bordeaux Sciences Agro et certaines

composantes de l’Université de Bordeaux Montaigne.

EEtt  àà  ll’’éécchheellllee  ddee  llaa  NNoouuvveellllee--AAqquuiittaaiinnee  ??

Nous avons aussi signé une convention de coordination territoriale régio‐

nale avec les universités de Nouvelle-Aquitaine, que l’Université de Limoges s’apprête à rejoindre. Cette convention englobe

divers axes transverses, tels que l’accessibilité de l’enseignement supérieur dans les QVP (quartiers prioritaires de la ville) et

les zones rurales, un axe dédié à la mobilité, un autre axe sur l’innovation, ainsi qu’un observatoire commun sur le logement

étudiant par exemple.

Auparavant,  nous  étions  impliqués  dans  une  Comue  à  l'échelle  de

l’Aquitaine, jusqu'à son évolution vers une convention de coordination ter‐

ritoriale, signée en mai 2020, qui s’avère être une structure mieux adaptée.

SSeelloonn  cceess  mmêêmmeess  oorriieennttaattiioonnss,,  vvoouuss  ssoouuhhaaiitteezz

ééggaalleemmeenntt  mmeenneerr  uunnee  ssttrraattééggiiee  ddee  ccoooorrddiinnaattiioonn  ddeess

ééccoolleess  aauuttoouurr  ddee  pprroojjeettss  ccoommmmuunnss  ttrraannssffoorrmmaannttss  ppoouurr

rreennffoorrcceerr  llaa  mmaarrqquuee  BBoorrddeeaauuxx  IINNPP……

Actuellement, nous sommes engagés dans une phase de transformation de nos programmes de formation, laquelle englobe

non seulement le volet DD&RS, mais aussi d’autres composantes.

Nous sommes impliqués dans six projets de l’AMI (Appel à manifestation d’intérêt) CMA (Compétences et métiers d’avenir)

dans les domaines de l’intelligence artificielle, des batteries, de l'électronique, de l’avion bas carbone, de l’espace et de la chi‐

mie décarbonée. Cette implication nous permet d’adapter nos programmes de formation en fonction des besoins des entre‐

prises, anticipés pour les dix prochaines années.

QQuueellss  ssoonntt  lleess  ggrraannddss  cchhaannttiieerrss  qquuii  vvoouuss  ooccccuuppeenntt  eenn  mmaattiièèrree  ddee  rreecchheerrcchhee  ppoouurr  cceettttee

rreennttrrééee  22002233--22002244  ??

Nous avons développé des plateaux techniques visant à faciliter le transfert de technologies, et mis en place un tiers-lieu,

comprenant deux fablabs et l’hébergement de startups en lien avec nos domaines d’activité émanant de nos laboratoires de

recherche ou de nos étudiants.

De plus, nous avons des ambitions en ce qui concerne la création de chaires de recherche industrielles. Nous en avons déjà

dans des domaines de la cybersécurité et des biotechnologies, et travaillons à la création de nouvelles chaires sur l’espace et

le recyclage.

SSuurr  llaa  hhaauussssee  dduu  ccooûûtt  ddee  ll''éénneerrggiiee  qquuii  aa  aaffffeeccttéé  lleess  ééttaabblliisssseemmeennttss  dd’’EESSRR  cceess  ddeerrnniieerrss  mmooiiss,,

qquueell  bbiillaann  ffaaiitteess--vvoouuss  eett  qquueelllleess  ssoonntt  vvooss  ppeerrssppeeccttiivveess  ppoouurr  llee  bbuuddggeett  22002244  ddee  BBoorrddeeaauuxx  IINNPP  ??

Malgré la baisse de notre consommation, nous avons été impactés par la hausse du coût de l’énergie. Nous avons mis en

place un plan d’action volontariste. En 2022, nous avons inauguré un bâtiment à l’Ensegid - Bordeaux INP, fonctionnant entiè‐

rement à partir d'énergies renouvelables grâce à un système novateur de géothermie.

Nous travaillons avec l’Université de Bordeaux, le Crous, et l’Université Bordeaux Montaigne pour développer un réseau de

chaleur commun d’ici 2026-2027, bien que son financement ne soit pas encore complètement bouclé.

Collaborer avec
l’université de Bordeaux

pour les AAP structurants
 »

««

Convention de
coordination territoriale,
structure mieux adaptée

que la Comue »

««
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Notre situation financière demeure solide, car nous avons beaucoup tra‐

vaillé pour développer nos ressources propres. Cependant, pour maintenir

l'équilibre, nous allons devoir utiliser notre fonds de roulement, étant don‐

né que la dotation spécifique dont nous bénéficions ne couvre pas la tota‐

lité du surcoût.

ÀÀ  ll’’hheeuurree  ooùù  iill  ffaauutt  ffoorrmmeerr  pplluuss  dd’’iinnggéénniieeuurrss  eenn  FFrraannccee,,

êêtteess--vvoouuss  ddaannss  uunnee  ddyynnaammiiqquuee  ddee  ccrrooiissssaannccee  ddee  vvooss  eeffffeeccttiiffss  eett  ddiissppoosseezz--vvoouuss  ddee  mmooyyeennss

ssuuffiffissaannttss  ppoouurr  llee  ffaaiirree  ??

Si nous le pouvions, nous ferions de la croissance, car nous avons un très bon taux d’insertion.

Nous avons déjà connu une croissance d’environ 40 % depuis 2009, en op‐

timisant nos ressources internes, en faisant appel à des vacataires issus de

notre écosystème, ou en externe. Nous prévoyions de continuer à grossir

pendant quelques années encore, mais nous approchons de nos capacités

maximales avec le modèle économique actuel.

Nos formations ont un coût consolidé d’environ 12 k€, avec des frais d’ins‐

cription de 600 €. Et même en apprentissage, avec un coût contrat de 8 k€, les dépenses engagées ne sont pas intégralement

couvertes.

Il y a un manque criant en matière de recrutement dans certains secteurs tels que l’informatique et les biotechnologies.

Cette question doit être adressée au niveau national, car le ministère ne fournit pas les moyens nécessaires pour y remédier.

CCoommmmeenntt  aaddaapptteerr  vvoottrree  mmooddèèllee  ééccoonnoommiiqquuee  àà  cceettttee  vvoolloonnttéé  ddee  ccrrooiissssaannccee  ??  EEnn  rreennffoorrççaanntt

ll’’aalltteerrnnaannccee  ??  EEnn  rrééppoonnddaanntt  àà  ddeess  aappppeellss  àà  pprroojjeettss  ??

Nous avons créé six filières en apprentissage en raison de leur modèle économique avantageux. Mais ce modèle a atteint

ses limites, et nous n’envisageons pas d’aller au-delà.

Les AAP (Appel à projets) tels qu’ils sont actuellement conçus ne favorisent pas la croissance, car ils se concentrent sur le fi‐

nancement de la formation sans prendre en charge la croissance à long terme.

Nous avons identifié un domaine dans lequel nous pouvons développer notre activité : la formation continue. En la matière,

nous avons la capacité de fixer les prix et développer une offre compétitive. Nous proposons déjà un diplôme en cybersécu‐

rité très attractif.

IIll  eexxiissttee  aauussssii  uunnee  qquueessttiioonn  dd’’aammeennuuiisseemmeenntt  dduu  vviivviieerr  dd’’ééllèèvveess  àà  rreeccrruutteerr,,  eenn  ppaarrttiiccuulliieerr  aavveecc

ll’’aaffffaaiibblliisssseemmeenntt  ddeess  CCPPGGEE  ((CCllaassssee  pprrééppaarraattooiirree  aauuxx  ggrraannddeess  ééccoolleess))..  CCeellaa  ssee  ffaaiitt--iill  rreesssseennttiirr

ddaannss  vvoottrree  ééttaabblliisssseemmeenntt  ??

Les CPGE représentent 50 % de nos recrutements. 20 % de nos étudiants proviennent des prépas intégrées, celle des INP et

celles de l’Université de Bordeaux. Les 30 % restants sont recrutés sur titres, notamment pour les filières en apprentissage.

Nous misons sur la prépa des INP, qui est très attractive. Nous dévelop‐

pons aussi une classe préparatoire à Cambrai adossée à un lycée, en par‐

tenariat avec la région et le rectorat. Nous avons aussi ouvert une classe

préparatoire en Guadeloupe.

Nous allons devoir
utiliser notre fonds de

roulement »

««

Si nous le pouvions, nous
ferions de la croissance »

««

Nous misons sur la prépa
des INP »

««

MMaarrcc  PPhhaalliippppoouu

DDiirreecctteeuurr  ggéénnéérraall  @@  BBoorrddeeaauuxx  IINNPP  ((IInnssttiittuutt  ppoollyytteecchhnniiqquuee  ddee
BBoorrddeeaauuxx))

PPaarrccoouurrss
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DDeeppuuiiss  aaooûûtt  22001177 BBoorrddeeaauuxx  IINNPP  ((IInnssttiittuutt  ppoollyytteecchhnniiqquuee  ddee  BBoorrddeeaauuxx))

Directeur général

NNoovveemmbbrree  22001188  --  nnoovveemmbbrree  22002200 GGrroouuppee  IINNPP

Président

OOccttoobbrree  22000088  --  aaooûûtt  22001177 EEnnsseeiirrbb--MMaattmmeeccaa  --  BBoorrddeeaauuxx  IINNPP  ((ÉÉccoollee  nnaattiioonnaallee  ssuuppéérriieeuurree

dd''éélleeccttrroonniiqquuee,,  iinnffoorrmmaattiiqquuee,,  ttééllééccoommmmuunniiccaattiioonnss,,

mmaatthhéémmaattiiqquuee  eett  mmééccaanniiqquuee  ddee  BBoorrddeeaauuxx))

Directeur

NNoovveemmbbrree  22000066  --  sseepptteemmbbrree  22000088 OOrraannggee

Directeur de la transformation en Aquitaine, Limousin and Poitou-

Charentes

JJuuiinn  22000022  --  ooccttoobbrree  22000066 OOrraannggee

Directeur régional B2B en Aquitaine, Limousin and Poitou-Charentes

FFéévvrriieerr  22000000  --  mmaaii  22000022 OOrraannggee

Directeur du service client

11999966  --  22000000 OOrraannggee

Directeur de projets « technologie de l’information »

ÉÉttaabblliisssseemmeenntt  &&  ddiippllôômmee

11999911  --  11999944 UUnniivveerrssiittéé  ddee  BBoorrddeeaauuxx

Doctorat en informatique

11998855  --  11998877 TTééllééccoomm  PPaarriiss  ((ÉÉccoollee  nnaattiioonnaallee  ssuuppéérriieeuurree  ddeess

ttééllééccoommmmuunniiccaattiioonnss))

Diplômé

11998822  --  11998855 ÉÉccoollee  ppoollyytteecchhnniiqquuee  ((XX))

Diplômé

Fiche n° 6296, créée le 30/09/2014 à 20:07 - MàJ le 10/04/2019 à 15:13

BBoorrddeeaauuxx  IINNPP  ((IInnssttiittuutt  ppoollyytteecchhnniiqquuee  ddee  BBoorrddeeaauuxx))

Etablissement regroupant six écoles d’ingénieurs internes et trois écoles

partenaires.

CCaattééggoorriiee  :: Écoles d'ingénieurs

EEnnttiittéé((ss))  aaffiffilliiééee((ss))  ::

- ENSTBB - Bordeaux INP (École nationale supérieure de technologie des

biomolécules de Bordeaux)

- ENSC - Bordeaux INP (École nationale supérieure de cognitique)

GGéénnéérraall

-

-
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Date de création 2009

Statut EPSCP (Etablissement public à caractère scientifique,

culturel et professionnel)

Tutelle(s) Ministère en charge de l’enseignement supérieur

Siège Bordeaux

Composantes Six écoles internes et trois écoles partenaires :

• ENSC,

• ENSCBP,

• Ensegid,

• Enseirb-Matmeca,

• ENSTBB,

• Enspima.

L’Isa-BTP, l’ENSGTI et l’Ensi Poitiers sont les trois

écoles partenaires.

Direction Directeur général : Marc Phalippou (depuis

août 2017)
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